

1ヶ月前に、私は東ドイツの小さな二つの街を訪ね、その現状や再生の取り組みを知る機会を得ることができた。「東のノスタルジー」という言葉は、その時に目にした街の情景とまさに重なりあうのである。

東の街

「ヴィッテンベルゲ (Wittenberge)」という東ドイツの街の名を存じだろうか。

ルターの宗教改革の本拠地で、現在大学の街としても知られる「ヴィッテンベルク (Wittenberg)」と非常によく似た紛らわしい名前であるが、しかし最後にeがつくこの街は、その有名なサクセンの都市とは全く異なる。北東ドイツのブランデンブルク州のはずれに位置する、ブリグニツ郡の一都市であり、東ドイツのドレスデンからハノーフへ、そして北海へと広く流れるエルベ川河畔に横たわる小さな街である。旧東ドイツ時代には産業都市として栄えたものの、おそらく日本人にはその名をほとんど知られていまい。

それでもうひとつは、ヴィッテンベルゲから北東約12キロの距離に位置する、古都としての美しさゆえにブリグニツの「真珠」と称された、郡都「ベルベルク (Perleberg)」である(地図1)。

ヴィッテンベルクの街は、1989年の東西統一後急速に経済基盤を失い、またそれがゆえに東のノスタルジーが生きながらえた場所でもあった。その打ちかけた歴史の名残を生かしながら、街の再生や活性化を図る動きが、厳しい状況のもとで少しずつ試みられている。

街の再生計画

こうした東ドイツの小都市の都市計画には、統一直後には主に西ドイツの都市計画事務所が携わっていたが、約8年前からこの2都市の調査・計画に関わって

きたハンブルクの都市計画家ゲラルド・エマーリ氏の案内により、市役所や現地の現地事務所が各々の計画にあたっている場合がよく見られる)への訪問、さらには都市の現状や再生への取り組みの説明を聴取する機会を得た。

彼はまたドイツのオーフテンゼン地区(ハンブルクのアルトナ区)と日本の向島地区(東京都墨田区)の草の根まちづくり交流に長年関わってきた一員であり、昨年の訪問は、この交流による日本とのドイツ視察の一環で、私は建築に関係する者の一人としてこれに同行させていたたいたわけである。

親光客さえほとんど訪れるこのない東ドイツの街へ、遙か日本からそのまちづくりを視察に訪れた我々は、ヴィッテンベルクでは地元新聞からの取材を受けた。このことは長年都市計画の先進国として日本のみならず他の諸外国にすぐれた見本を示し続けていたドイツにとっても、それを再生していくことが困難な東ドイツの小都市の問題を抱えている現状を示していたように思われる。

